

Communiqué de Presse

Le 11 juillet 2025

Le Département de la Charente-Maritime célèbre 25 ans d'archéologie avec l'exposition « Archéorama »

À l'occasion du 25^e anniversaire de son Service d'Archéologie Départementale, le Département de la Charente-Maritime présente l'exposition « Archéorama », une rétrospective inédite qui valorise un quart de siècle d'engagement en faveur de la recherche, de la protection et de la médiation du patrimoine archéologique. Cette exposition se tient du 11 juillet au 23 septembre à la Maison de la Charente-Maritime à La Rochelle, avant d'être présentée du 8 septembre au 17 octobre, à l'Espace Jean Glénisson à Jonzac. Ces deux événements font également partie de la programmation départementale des Journées Européennes du Patrimoine 2025.



Créé en 2000, le Service d'Archéologie Départementale était au départ, agréé en tant qu'opérateur d'archéologie préventive sur l'ensemble du territoire charentais-maritime. Depuis ses locaux installés à Saint-Césaire, le Service d'Archéologie Départementale assure aujourd'hui des missions élargies de service public. Il est doté d'une équipe pluridisciplinaire de dix agents permanents, spécialisés en archéologie de terrain, topographie, conservation, documentation et valorisation. Ses compétences d'intervention concernent toute période chronologique allant du



Néolithique à l'époque Contemporaine, avec une spécialisation en anthropologie, en céramologie et étude de bâti, dans tout type de contexte : urbain, centre-bourg, rural, marais, littoral, forêt.

Un service d'archéologie publique au service des territoires

Le Service intervient sur une large chronologie, depuis les premières occupations humaines, il y a 8 000 ans, jusqu'à la période contemporaine. Il couvre une grande diversité de sites et de contextes : agglomération antique du Fâ à Barzan, gisement néandertalien de la « Roche à Pierrot » à Saint-Césaire, ou encore amphithéâtre gallo-romain à Saintes.

Le Département de la Charente-Maritime a été l'un des premiers en France à doter son territoire d'un tel outil d'expertise publique, en lien étroit avec les collectivités locales, les aménageurs et les partenaires scientifiques.

CONTACT PRESSE : **Vanessa CHARTREUX**
vanessa.chartreux@charente-maritime.fr | 05 46 31 76 10 | 06 45 86 35 63

Communiqué de Presse

L'archéologie préventive en quelques chiffres :

Avant tout chantier, l'archéologie préventive permet de vérifier si des vestiges enfouis risquent d'être impactés. Le Service d'Archéologie Départementale intervient ainsi, sur prescription de l'État, pour diagnostiquer ou fouiller les terrains concernés.

- 504 diagnostics réalisés
- 23 fouilles préventives menées
- 25 622 hectares concernés par des diagnostics
- 8 fouilles programmées sur des sites majeurs (d'une durée de 3 à 10 ans)

Depuis 2018, et l'habilitation du Service d'Archéologie Départementale pour la réalisation de diagnostics et de fouilles pour les périodes du Néolithique à la période contemporaine, l'action du Service repose sur trois axes fondamentaux : **la recherche scientifique, la valorisation et la médiation, et le Centre d'Etudes Archéologiques, qui constitue un pôle de ressources et d'analyse sur le territoire.**

Une exposition immersive pour célébrer 25 ans d'engagement

« Archéorama » propose une plongée vivante et accessible dans l'univers de l'archéologie départementale. Conçue pour tous les publics, elle retrace 25 ans d'interventions, de découvertes et de collaborations, à travers un parcours articulé en trois espaces :

- **25 années au service d'un territoire :** retour sur les grandes étapes de la création et de l'évolution du service avec les principales fouilles
- **L'archéologie en Charente-Maritime...c'est quoi ? :** immersion à partir d'une frise chronologique sur l'archéologie en Charente-Maritime

- **À la découverte d'un chantier de fouille :** espace ludique avec supports multimédias et reconstitution d'un site archéologique en Playmobil®, pour faire découvrir les coulisses d'un chantier de fouilles aux plus jeunes

Cette exposition illustre la volonté forte du Département de rendre l'archéologie accessible, vivante et ancrée dans les enjeux contemporains d'aménagement du territoire.

Elle encourage les visiteurs à explorer davantage, en se rendant ensuite sur les sites emblématiques du Département. L'objectif de cette initiative est aussi de transmettre aux générations futures le désir de préserver le patrimoine local et ancestral.

À voir/à faire : les sites phares de la Charente-Maritime à explorer

- **Barzan :** Un site gallo-romain d'exception en bord d'estuaire : sanctuaire, théâtre, thermes... une véritable ville antique révélée par 20 ans de fouilles.
- **La Roche à Pierrot (Saint-Césaire) :** Un haut lieu de la Préhistoire, c'est l'un des rares sites ayant livré un squelette de Néandertalien.
- **L'Amphithéâtre de Saintes :** Ce monument spectaculaire de l'Antiquité a été étudié grâce à des technologies 3D innovantes.
- **Fort Boyard :** Le célèbre fort en mer est aussi un défi archéologique. L'étude menée pour sa rénovation a permis de montrer l'ingéniosité militaire et les conditions extrêmes de construction du bâtiment.
- **Brouage :** Ancienne cité fortifiée et carrefour stratégique entre terre et mer, Brouage fait l'objet de recherches autour de son histoire militaire mais aussi de ses transformations urbaines.